
在李铁、陈戌源双
双落马后，中国足坛
“反腐扫黑”仍在继续。

相关信息称，3月
17日，多名中超中甲
球员被警方带走，这一
次，涉及的是球员赌球
踢假球的违法行为。
记者了解到，本次专案
组的大规模行动，是源
自警方查获赌球团队
后获取的线索，与之前
的李铁专案组并无关
联。据悉，被带走的职
业球员既包括现役球
员还包括退役球员，不
乏原国家队成员。

近半年来席卷中
国足坛的反腐行动，呈
现出双管齐下的态势，
一方面纪检监察系统
对李铁、刘奕、陈戌源
在行业管理中的贪腐
行为进行查办；另一方
面则是公安系统以抓
获的赌球庄家为线索
突破，调查侦破赌球、
假球案件。

摘自《中国新闻周刊》

多名球员被警方带走，一场假球能赚40万
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农历春节过后，山东泰山
足球俱乐部运动员吴兴涵的一
桩婚外情丑闻引发了坊间的关
注。风波中，疑似吴兴涵和某女子的
微信对话截图被曝光，吴兴涵在对话
中表示：“现在中超全是假球”“一场球
就能赚人民币30万至40万”“挣钱老
快了”。

对话截图一经曝光，令这个桃色
丑闻瞬间变了味道。据悉该女子还
掌握到了部分运动员踢假球、赌球的
证据，并统一放至检举材料中递交给
了相关部门。记者了解到，至今并无
证据显示，此次多名职业运动员涉及
赌球被带走调查与该女子检举有关。

去年8月，中国足协、中足联筹备通
过线上方式召集中超、中甲、中乙联赛
各俱乐部负责人举行了一次有关维护
赛风赛纪、打击足坛丑恶现象的专题工
作会议。会上，中国足协表示，
协会已接到有关部分俱乐部
参与赌球的举报，协会为此成
立专题工作小组，将与公安部
门携手展开调查，共同打击足
坛赌球违法犯罪活动。会议
中，足协向各支俱乐部提出警
告，赌球现象并没有在球场上
绝迹，各俱乐部须好自为之，
不得触碰规则、纪律、法律
的底线。

今年3月12日，国
家体育总局局长高
志 丹 在“ 部 长 通

道”中受访表示：“最近一段时期以来，
针对足球领域出现的严重问题，我们
一直在深刻反思研究解决办法和途
径，准备从思想教育、作风建设、深化
改革、抓好当前工作等方面系统施
治。”“坚决打击、严厉惩处足球和其他
领域的腐败和‘假赌黑’问题，全面修
复、重构‘三大球’健康持续发展的良
好生态。”

记者梳理发现，此次涉及赌球的大
面积抓捕中，涉及多支中超、中甲俱乐
部的多名运动员，甚至还包括已经退役
的运动员和足球评论员。但仍然没有
证据表明，这些涉及赌球的运动员的俱
乐部有明确操纵比赛的情况发生。

值得一提的是，3月18日，山东泰
山队大部分队员在上海进行拉练，并
与大连人俱乐部进行了一场热身赛。
而曾在风波中心的吴兴涵回归训练
场，和留守在济南的部分教练员和运

动员参与了合练。相关足球从业
者对记者表示，和一般的赌博

不同，职业球员参与赌球的隐蔽
性较高，仅凭几场球发挥失常很难

判定其参与赌球，此次公安机关的行
动也证明了这一点，是通过落网庄家
提供证据和线索，才最终对相关参与
者进行处理。

据悉，山东泰山足球俱乐部某运
动员，不仅自己参与赌球，还是赌球中
的组织者，直接参与赌球分工和分钱。

“天天在一起训练，一眼就看出来了”
在一些球员被公安机

关带走调查后，有足球媒体
人表示，部分球员在赌球产业
链中充当了中间人的角色，自

己不必出场也能操纵比赛。
“通常安排好一场球的比

分，关键是沟通好门将和中后
卫，这也是目前很多门将、中卫
被调查的原因，组织者为什么
是几个知名中场球员？因为他
们在里头起到的是中间人的
作用，直接沟通庄家（或者自
己就是小庄），然后到队里劝
说队友配合。”前述足球媒体
人公开表示。“找过我，但是
我拒绝了，此后就不再找
我了。”一位原中超足球俱
乐部首发门将对记者表

示。该球员介绍称，“一般来说赌球不
会只涉及一名球员，因为一个人对比赛
的影响太小，庄家会倾向选择阵容‘中
轴线’的球员下手。”

“门将、中后卫、中场以及锋线球员
都会成为庄家选择的目标，想要最终操
纵比赛的结果，不可能是一个球员就能
完成的，即便是门将，也不可能独自操纵
比赛。”该球员对记者表示，“赌球，并不
是这一两年来突然出现的，而是在职业
化联赛过程中始终存在的，作为运动员，
长期和队友在一起训练，对于每一名队
友的能力、技术特点、比赛风格都有比较
清楚和深刻的认识，谁要是赌球了，在场
上队友一眼就能看出来。”职业球员不仅
可以看出来队友的表现“失常”，也可以
看出来对手的表现“失常”。

“一些运动员，在我看来是国内高

水平的运动员，但却在球场上出现一些
非常低级的错误，我之所以用‘错误’而
不是‘失误’来形容，是因为在职业运动
员看来，太离谱了。”

“但看出来了又能怎么样？在不知
道后面到底牵扯谁的情况下，怎么举报？
告谁去？怎么拿到证据？”该球员反问记
者，“作为一名职业足球运动员，我太清楚
赌球会让比赛变成什么样了，会让其他努
力训练的运动员和教练员的努力全部付
诸东流。”

坊间有观点认为，中国职业足球运
动员大面积参与赌球，与金元足球“退火”
后，工资待遇得不到保障有关。

“拿不到工资和去违法犯罪是两件
事情，虽然在这几年不少俱乐部都出现
过财政困难，部分运动员生活也确实出
现过障碍和压力，但这与参与赌球和踢

假球，是两码事。”前述受访足球运动员
对记者表示，“因为没钱，就可以上街抢
劫么？职业运动员给赌博找借口，这在
我看来是非常荒唐的，讨薪有很多渠
道，最不济还可以打官司，可是赌博就
完全是另外的事了。”

事实上，据记者了解，此次公安机
关带走的部分球员所在的俱乐部，并未
出现过大规模欠薪的问题，甚至有的俱
乐部曾公开表示从不拖欠球员的薪
水。拿原国足主帅李铁举例，无论是在
河北还是在武汉担任主教练期间，其薪
水都颇为丰厚，担任国家队主帅后，年
薪也超过300万人民币，但依然没有影
响其涉及赌球。

可见，“金元足球”固然存在很多问
题，但并不一定是赌博的诱因，而“高薪
养廉”在赌球面前也不值一提。

在
本次公

安机关的
抓赌行动后，不

少球迷在社交媒体上表
示抓得好，中国足球的确到

了刮骨疗毒的节点，应该再加
大力度，争取拽出萝卜带出泥。通过
梳理多年来涉及中国足球的“假赌黑”
的案件来看，中国足球出现的问题，并
不是抓得不够狠，不够彻底的问题，而
是不够持久的问题。

早在十多年前，中国足坛就经历
过一次“反赌扫黑”风暴，查出一批假
赌结合的比赛，上百名足球业内人员
受到牵连，最终被法院判刑的几十人，
涵盖足球领域的各个方面，既有足协
的官员也有俱乐部的投资人、管理者、
教练员，既有裁判也有球员，还有球员
的经纪人。而在那次风暴中，沈阳中
级人民法院一审判决了申思、祁宏、江
津、李明（小），申思被判处有期徒刑六
年，另外三人被判处有期徒刑五六个
月。四人均被处罚金50万元，并没收
800万元非法所得。当时，四人所犯

“非国家工作人员受贿罪”，涉案比赛
为2003赛季甲A联赛最后一轮上海
申花与天津泰达的比赛。据公诉人
称，时任泰达总经理张义峰通过中间
人以共800万元的贿金将四人买通，
要求四人在比赛中放水。

2013年2月，中国足球协会纪律委
员会依据《中国足球协会纪律准则及处
罚办法》第五条、第七十条、第四十九条
之规定，作出如下处罚：终身禁止申思、
祁宏、江津、李明从事任何与足球有关
的活动。记者了解到，在那次风暴后，
不少俱乐部采用了如没收手机、笔记
本电脑等非人性化的方式，试图通过

减少球员和外界的联系来避免违法违
纪行为发生。但这样的管理方式并不
能从根本上解决问题，还在短时间激
化了运动员和俱乐部之间的矛盾，以
至于对训练和比赛都产生了影响。

时至今日，仍有部分中国职业足
球俱乐部管理者对记者表示，想要仅
仅通过俱乐部管理和足协纪律委员会
的监督来完全杜绝赌球行为的发生，
是不现实的。在不少足球业内人士看
来，赌球以其高隐蔽性的特点，在取证
方面并不容易。只有公安机关、足协、
俱乐部能高度统一协调配合，并且根
据赌球的特点，设置具有可操作性的
触发机制，或许才能真正地见到效果。

2011年，时任国家体育总局足球
运动管理中心主任、党委书记的韦迪
曾提出过成立打击“假赌黑”的监管委
员会的想法。韦迪曾公开表示，“在

‘扫赌反黑’风暴中，我们不敢保证几
年后，假赌黑，就能够彻底消失。当风
声过后，有些俱乐部遇到生存困难，难
免会想一些非正常的办法，导致‘假赌
黑’再度滋生。试想一下，‘假赌黑’问
题如果再严重了，让整个联赛停止整
顿的可能性都有，因此我们必须有更
加合适的监管办法。”在韦迪当年看
来，“对于中国足协来说，赌、假球的证
据很难掌握，就连公安部门在查找证
据的时候也非常困难。监管委员会可
不必被证据困扰，只要共同认定比赛
为非正常比赛，就可以做出处罚。”

遗憾的是，十几年过去了，人们还
是没能看到韦迪口中的那个监管委员
会成立，但他口中的“假赌黑”却真的
又来了。与十几年前相比，本次中国
足坛打击赌球假球的力度可谓是空前
的，但怕就怕，力度上来了，狠抓一波；
风头过去了，死灰复燃。

“反赌扫黑”
需要常态化


